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COMITÉ EJECUTIVO DE ACTUALIZACIÓN Y 
                                                               MODERNIZACIÓN DE ESTATUTOS N°38 

                                                                  Campus Casa Central Valparaíso e híbrida  
                         3 de junio de 2025 

 
I. ASISTENTENCIA 

a. ASISTENTES - INTEGRANTES COMITÉ EJECUTIVO 
Juan Yuz Rector 

Raúl Stegmaier  Consejero Superior 

Elizabeth Mendoza Consejera Superior 

Verónica Gruenberg Consejera Académica 

María Begoña Aguilar Consejera Normativa de Sedes 

Pablo Isla Consejero Académico 

Tabatha Estay Presidenta Federación de San Joaquín 

Carlos Castro Director General de Estrategia y Articulación Institucional 

b. ASISTENTES - EQUIPO TÉCNICO 

Roemil Jorquera Jefe de Gabinete de la DGEAI 

Ricardo Gaete Profesional de Gestión 

c. INVITADOS(AS) 

Javiera Palacios Socióloga Dirección de Planificación y Desarrollo 

 

II. TABLA:  

• Actas reuniones 24 a la 30 y 37 del Comité Ejecutivo 

• Actas sesiones 6 y 7 del Consejo Directivo 

• Preparación sesiones 8 y 9 del Consejo Directivo 
o Consulta(s) en urna 
o Modalidades y fechas de las sesiones 

• Consolidación resultados mesas de análisis y discusión 
 

III. DESARROLLO DE LA SESIÓN 
 
La reunión comienza con la presentación de la tabla de contenidos a cargo del Sr. Carlos 
Castro. A continuación, entrega un resumen del estado de las actas del Comité Ejecutivo y 
del Consejo Directivo, junto con un repaso de los acuerdos alcanzados en la sesión anterior 
respecto a la consulta en urna. 
 
Posteriormente, se presentan los lineamientos maduros que serán sometidos a votación a 
través de la consulta en urna. Se aclara que el tema de la votación de la participación de 
estudiantes y paraacadémicos/as en el Consejo Directivo continúa en revisión, por lo que no 
será incluido en esta primera consulta, propuesta aceptada por el Comité Ejecutivo. 
 
Se confirma que la consulta se realizará el jueves 10 de julio, mientras que la novena sesión 
del Consejo Directivo se llevará a cabo un día entre el 22 de julio y el 1 de agosto, 
contemplando una jornada completa de trabajo para revisar los lineamientos no incluidos en 
la primera consulta. 
 
Presentación de Resultados de las Mesas del Claustro Pleno 
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A continuación, el Sr. Roemil Jorquera presenta los resultados del trabajo en Mesas de 
Análisis y Discusión realizado en el Claustro Pleno de mayo de 2025. Comienza con un 
análisis general de la participación, seguido por un desglose de los principales hallazgos 
asociados a cada una de las preguntas tratadas. 
 
Durante la revisión de la Parte 5 (Triestamentalidad), se plantea la necesidad de conocer con 
mayor precisión cuántas personas participaron por mesa. Se concluye que no es 
indispensable esa precisión exacta, y que el dato de participación corresponde a un estimado.  
 
Respecto de la Parte 4, se observa que la propuesta de conformar Consejos por nivel 
formativo ha ido ganando apoyo, y se plantea como una alternativa complementaria a la 
opción de un Consejo Académico Único (integración de Consejo Académico y Consejo 
Normativo de Sedes), respaldada por el 59% de las mesas. 
 
Asimismo, se señala que la discusión sobre la representación territorial en los Consejos ha 
perdido fuerza, ya que se constata una representación transversal de distintos 
emplazamientos en instancias como este mismo Comité Ejecutivo. Por ejemplo, se destaca 
la presencia de dos integrantes del Campus Vitacura que actualmente ejercen como 
Consejeros Académicos. 
 
Luego, el Sr. Roemil Jorquera presenta los resultados de las Partes 1, 2 y 3, correspondientes 
al análisis de los modelos de capas intermedias, y ofrece un resumen comparativo con 
ventajas y desventajas de cada uno de los cuatro modelos discutidos. 
 
Los y las integrantes del Comité agradecen el gran trabajo desarrollado por el Sr. Roemil 
Jorquera. El Sr. Raúl Stegmaier expresa una valoración especialmente positiva sobre la 
calidad de los comentarios surgidos en las mesas, destacando el nivel de comprensión de los 
modelos por parte de la comunidad. 
 
Se comenta que la USM es una universidad institucionalmente compleja, y que incluso el 
modelo actualmente vigente resulta difícil de representar gráficamente. Se plantea que, más 
allá de los esquemas visuales, podría ser útil incorporar una versión escrita o cuadro 
comparativo explicativo. 
 
Se retoman observaciones previas del Sr. Pablo Isla, quien en sesiones anteriores valoró que 
no se hayan presentado los modelos de forma excesivamente detallada, lo que permitió 
captar una mayor diversidad de impresiones desde el Claustro. 
 
Tema emergente: Comunidad de exalumnos 
El Sr. Raúl Stegmaier plantea que, en conversaciones recientes con exalumnos, ha surgido 
la inquietud sobre cómo podrían ser reconocidos e integrados en la vida institucional desde 
los Estatutos. Se abre un espacio para discutir la propuesta, considerando con cautela las 
implicancias legales, operativas y normativas. Se acuerda que es un tema que requiere mayor 
análisis y será estudiado con mayor profundidad por el Comité Ejecutivo en futuras sesiones. 
 
Se da por finalizada la reunión. 
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ACUERDOS 
 

ACUERDO N°01 
Se reafirma el acuerdo de mantener, por ahora, la propuesta de incorporar a 
paraacadémicos/as y estudiantes al Consejo Superior con derecho a voz, y evaluar la 
posibilidad de avanzar hacia el derecho a voto tras su presentación y discusión en el Consejo 
Directivo.  
 
ACUERDO N°02 
Se reafirma el acuerdo de realizar la primera consulta a más tardar el 10 de julio. 
 
ACUERDO N°03 
Se acuerda que la novena sesión del Consejo Directivo se llevará a cabo un día entre el 22 
de julio y el 1 de agosto, contemplando una jornada completa de trabajo para revisar los 
lineamientos no incluidos en la primera consulta. 
 
ACUERDO N°04 
Se acuerda que el tema de la posible incorporación estatutaria de exalumnos a la comunidad 
será estudiado por el Comité Ejecutivo en futuras sesiones, considerando sus implicancias 
jurídicas e institucionales. 
 
 

COMITÉ EJECUTIVO DE ACTUALIZACIÓN Y  
 MODERNIZACIÓN DE ESTATUTOS 

Reunión N°38 
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ANEXO 
 

 
 
 
 
 

 
 
 

 
 

                                   
                                        

                  

                  
                

                                          
            

                  
                

                                          

                                                     

                                           

                                                

                    

                                     

                                                       



Comité Ejecutivo N°38/2025 – Acta N°38 
 

   

 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

                  
                

                                          

                                                     

                                           

                                                

                    

                                     

                                                       

                  
                

                                          

                                                     

                                           

                                                

                    

                                     

                                                       



Comité Ejecutivo N°38/2025 – Acta N°38 
 

Página 6 de 8 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 

                  
                

                                          

                                                     

                                           

                                                

                    

                                     

                                                       

 

                      
                                        
     
                          
                                               

                               
                                                 
                       

                       
                                                    
            

                              
                           
                                                
                                     

                
                          
            
                         
                  

                   

          
     
            

             
       
                   
             

         
      
        

         
                                       

                   

           

   

       



Comité Ejecutivo N°38/2025 – Acta N°38 
 

   

 

 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 

                  
                

                                          

                                                     

                                           

                                                

                    

                                     

                                                       

 

                                    

                              

                   

                    

                                                      

                                              

 
 
 
 
 
 
  
 
  
 
 
  
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
  
 
  
  
 
 
  
 
 

                       

                              

                      

                           

                                          

                                            

           



Comité Ejecutivo N°38/2025 – Acta N°38 
 

Página 8 de 8 

 

 
 
 
 
 

 

                  
                

                                          

                                                     

                                           

                                                

                    

                                     

                                                       

                                   
                                        

                  

                  
                

                                          
            


